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Riunione mensile FOA del 7 settembre 2022  
Pad. AFRICA 92 

Benvenuto 

La Presidente esprime il piacere di rivedere i Soci  -  presenti in aula e in collegamento via 
Zoom  - e, in particolare, dà un caloroso benvenuto alla nuova iscritta Arianna Piutti. Augurandosi 
che tutti abbiano trascorso un’estate piacevole,  trasmette i saluti di Graziella e Liliana, ancora 
fuori Torino. 

2.    Aggiornamenti su UNJSPF 

Nel mese di luglio si è svolta a Vienna la 72a sessione del Pension Board, che ha esaminato, tra 
l’altro: 

·         La valutazione attuariale: il Fondo continua ad essere interamente finanziato e in una solida 
posizione finanziaria. Per l’equilibrio del Fondo è stata ribadita l'importanza di continuare a 
raggiungere un tasso di rendimento reale annuo del 3,5% a lungo termine. 

·         La performance del Fondo. Ci sono state molte innovazioni e miglioramenti. Il nuovo 
Certificato digitale di Esistenza in vita ha recentemente vinto il Premio del Segretario generale 
delle Nazioni Unite nella categoria innovazione e sostenibilità. Il Fondo ha chiuso il 2021 con un 
valore di mercato di 91,5 miliardi di dollari, nonostante nel luglio 2021 fosse sceso a 80,2 mld di 
USD. Di conseguenza, la performance degli investimenti è stata superiore al benchmark e ben al 
di sopra dell'obiettivo del 3,5 per cento sopracitato. 

FAFICS   

Si è riunito a Vienna il 52° Consiglio della FAFICS.  Purtroppo quest’anno non siamo riusciti a 
partecipare nè in presenza, nè a distanza. Mr Jerry Barton (che subentra al Dr. Marco Breschi 
della FFOA di Roma) è stato eletto nuovo Presidente FAFICS.  Molto attivo e dinamico, si è 
impegnato a utilizzare di più il multilinguismo. Le altre nomine sono: Mr Jay Sundaresan, 
Segretario, Mr Romesh Muttukumaru, Tesoriere e cinque Vice Presidenti: Ms. Odette Foudral, Ms. 
Deborah Landey, Mr. Juan Casas-Zamora, Ms. Delia Barcelona e Mr. Marashetty Seenappa. 

FFOA Roma 

Per Arianna Piutti la Presidente spiega  la funzione della FFOA alla quale molti di noi sono anche 
associati e ricevono regolarmente le loro comunicazioni. Si augura che in ottobre di quest’anno sia 
possibile organizzare una riunione FFOA a Roma e di potervi partecipare in presenza, poichè tante 
informazioni su questioni delicate che a noi stanno a cuore, non vengono normalmente diffuse per 
iscritto. 

 3.   Programmi per i mesi a venire 

				 

    10 settembre 2022 



La Presidente comunica che, a partire da questo mese, il Comitato riprenderà le attività a pieno 
ritmo al Campus, sempre dalle 10:30 del mercoledì. A luglio ci sono stati dei problemi tecnici sulla 
mail della FOA per cui si scusa con chi non ha ricevuto delle risposte in tempo utile. Informa 
che Graziella è diventata super esperta dell’App per la procedura dei certificati di esistenza in vita 
digitali, quindi di non esitare a contattarci per ogni evenienza.  

Questa estate sono apparsi alcuni articoli positivi sul Campus: la nuova amministrazione comunale 
ha ripreso a sostenere più attivamente il Centro. Il Comune ha stanziato più fondi per la 
manutenzione straordinaria del Campus e la manutenzione del parco.  Abbiamo letto che 
finalmente inizieranno i lavori per la sistemazione delle facciate esterne del Palazzo del Lavoro e si 
procederà con l’analisi delle possibili destinazioni d’uso (spazio museale, espositivo, attività di 
ricerca o formazione). Il Palazzo è stato riacquisito dalla Cassa Depositi Prestiti, che è un ente 
statale, perciò sembra tramontata l’idea di una sua destinazione commerciale. Abbiamo anche 
letto di altri progetti interessanti sul comprensorio di Italia ’61 e sul Parco Europa (ripristino ovovia), 
per cui sarebbe utile ricevere informazioni da chi si sta direttamente occupando di questi progetti. 

Quindi, durante la nostra prima riunione dopo le vacanze si è pensato a due iniziative per le 
prossime riunioni: 

i) invitare - dopo le elezioni -  un consigliere della Circoscrizione 8, nella quale si trova il 
Campus, per una presentazione sulle iniziative e i progetti che riguardano il nostro 
comprensorio. 

ii) Un’altra persona che potremmo invitare per una presentazione sulle opportunità offerte 
dalla AMFIE, Financial Co-operative Association of International Civil Servants (Banca 
di Investimenti che ha sede in Lussemburgo) è Svend Booth, ex funzionario FAO che 
in passato veniva a farci delle presentazioni sul Fondo Pensioni e che ora si occupa di 
investimenti presso la AMFIE.  

Invita i Soci che conoscono degli esperti che potrebbero farci delle presentazioni interessanti a 
comunicarlo. 

Parlando di prospettive, ricorda che a ottobre si insedierà il nuovo Direttore Generale ILO: Gilbert 
Houngbo, persona dinamica e positiva e soprattutto amico del Centro, che era sotto la sua 
responsabilità quando era in forza all’ILO, prima della sua nomina a Direttore Generale dell’IFAD. 
E’ anche positivo che si tratti di un persona che ha esperienza e contatti con l’ambiente italiano 
a  Roma. In seguito, prenderà delle decisioni sul top management del Centro. Sarà nostra cura 
continuare a mantenervi aggiornati. 

4.    Attività sociali 

A settembre, in data da definire al ritorno di Liliana – evitando comunque  gli affollamenti dei  fine 
settimana -  la Presidente propone la visita al nuovo museo Gallerie d’Italia di Intesa Sanpaolo, 
in Piazza San Carlo a Torino, eventualmente seguita da un caffè o merenda "reale". 

Si tratta di un museo dedicato alla fotografia che ospita l’Archivio Publifoto che include 7 milioni di 
scatti fotografici su eventi, personalità, luoghi realizzati dall’inizio degli anni Trenta agli anni 
Novanta del ‘900 e la collezione del fotografo Paolo Pellegrin.  

Attualmente ci sono due mostre: 

· “La fragile meraviglia. Un viaggio nella natura che cambia" di Paolo Pellegrin, 
immagini dedicate a uno dei temi centrali del nostro tempo: il rapporto tra l’uomo e la 
natura. 

· “Dalla guerra alla luna 1945–1969. Sguardi dall’Archivio Publifoto Intesa Sanpaolo”, 
una selezione di immagini dell’Italia che rinasce dalle macerie del secondo conflitto 



mondiale, il piano Marshall con gli aiuti americani per la ricostruzione, il boom 
economico degli anni ’60 e l’avvento della televisione, la motorizzazione di massa 
fino alla conquista della Luna. 

Inoltre, al piano nobile di Palazzo Turinetti è vistabile una collezione permanente di Arte 
Piemontese, con dipinti, sculture, arazzi, arredi dal XIV al XVIII secolo. 

Se possibile, in attesa di Liliana,  sarebbe utile prendere già delle pre-adesioni. 

Un’altra attività interessante, per la quale il Comitato non ha previsto una visita collettiva ma di cui i 
Soci hanno già ricevuto l’invito, è l’interessante mostra curata dal nostro Luigi Castagna 
intitolata “Passi di Mille Cavalieri ... Storie del Medioevo”, allestita nell’ex Chiesa di Santa 
Croce, in Piazza Conte Rosso a Avigliana, alla quale la Presidente ha avuto il privilegio di 
collaborare.  

Qui, 39 artisti hanno interpretato il tema del Medioevo con oltre 100 opere tra pitture, sculture, 
ceramiche, acquerelli e alcune installazioni. L’allestimento comprende anche una grande, 
pregevole scenografia che ricopre l‘intera area dell’altare (realizzata dal noto scenografo Giuseppe 
Garau, interamente in polistirolo!) riproducente le mura di un castello. 

Fino al 23 ottobre 2022 la mostra è aperta di sabato e domenica dalle 16:00 alle 20:00 

Da programmare in una domenica di ottobre o di novembre la Presidente rammenta la 
preannunciata “Gita nelle Langhe con il Treno storico a vapore”, con il seguente itinerario. 

Partendo da Torino Porta Nuova alle 9 il treno storico toccherà i più bei borghi del territorio, 
ovvero Canelli, Castagnole delle Lanze, Santo Stefano Belbo, Nizza Monferrato e Neive. 

A Canelli, capitale italiana dello Spumante, visita delle Cattedrali Sotterranee, accolti da 
operatori che hanno dedicato la propria vita a coltivare e conservare uno dei prodotti più 
famosi, il vino del Piemonte. Sarà inoltre possibile visitare il Castello di Canelli e i suoi 
giardini, aperti al pubblico esclusivamente per i viaggiatori del treno storico. 

Sarà possibile includere un pranzo con ricco menù che prevede piatti tipici dell’offerta 
gastronomica locale. Alle ore 17.45 è prevista la partenza da Canelli con arrivo a Porta 
Nuova alle ore 19.50. Il costo indicativo è di 62 euro solo per il viaggio e 160 euro per 
viaggio, visite, aperitivo e pranzo. Siccome la cifra è piuttosto elevata, la Presidente si 
riserva di approfondire l’informazione e di riferirne l’esito ai Soci quanto prima. 

Concorda che purtroppo in questo periodo a Torino non ci sono molte offerte per lo svago 
collettivo. 

Si procede a raccogliere alcune pre-adesioni. 

Laura conferma l’interesse del Comitato a riprendere l’idea di unirci alle iniziative sociali della 
FFOA di Roma, interesse accantonato causa Covid-19. 

Nilou Mukhi informa che si potrebbero effettuare anche gite in mare. Conferma che anche l’ILO 
Ginevra organizza visite, viaggi etc. e consiglia di contattare Kiran Mehra-Kerpelman. 

La Presidente ringrazia per i suggerimenti ed esorta i Soci a visualizzare il 
seguente link recentemente “postato” sulla pagina Facebook ILO Friends e rivolto principalmente 
ai pensionati ILO: 



https://www.facebook.com/groups/379142705501153/permalink/5508986132516759/ 

5.    Varie 

·         Certificati di Esistenza in Vita  (CE): Luisella informa che i certificati depositati presso le 
Guardie entro il 20 agosto sono già arrivati a Nuova York. Con Laura ricorda che:  i Soci sul dollar 
track non iscritti al nuovo CE digitale, possono scaricare i loro CE direttamente dal MSS (Member 
Self Service), firmarli e ricaricarli tramite la casella  document upload  del MSS. La risposta di 
avvenuta ricezione da parte del Fondo Pensioni è immediata. I Soci sul local track, non iscritti al 
suddetto CE digitale, continueranno a ricevere il formulario CE in forma cartacea; dovranno quindi 
firmarlo e (a)  rispedirlo a Nuova York per posta o via pouch, oppure (b) firmarlo, scansionarlo e 
caricarlo su document upload  del suddetto MSS. Anche in questo caso la risposta di avvenuta 
ricezione da parte del Fondo Pensioni è immediata. 

·         Banca: Laura comunica che Graziella è ancora in attesa di poter incontrare una referente 
per chiarire i vari costi caricati per Bancomat e Carte di Credito.  Per gli acquisti è consigliabile 
utilizzare di più la Carta di Credito visto che, se non si spendono almeno 500 euro al mese con la 
Carta di Credito troveremo un addebito di 5 euro sul nostro estratto conto. Questa clausola non si 
può cambiare. Graziella spera di ricevere risposte ai suoi quesiti nelle prossime settimane. 

·         Vaccinazioni Covid-19: Laura conferma che la quarta dose di vaccino si può effettuare 
senza prenotazione presso l’HotSpot del Lingotto (che si trova di fronte all’ingresso di Eataly). Ci 
si può presentare muniti di Tessera Sanitaria qualsiasi giorno entro le ore 13. 

In risposta a Ada Kramer che chiede se ci sono sviluppi sulla situazione del Centro, Matteo 
Montesano  commenta che la scelta di non avere molte attività in presenza è soprattutto dettata 
dalla necessità di contenere i costi. 

La Presidente ammette che si tratta di una domanda difficile, anche se il rinnovato interesse del 
Comune di Torino lascia ben sperare. Ritiene che il potenziamento delle attività con più partners – 
come richiesto  dal Governo italiano – possa avvenire solo dopo l’insediamento del nuovo Direttore 
dell’ILO e la successiva nomina del Direttore del Centro. Auspica che nei prossimi mesi riprendano 
le attività di formazione con partecipanti al Campus.Nel frattempo, le strutture del Centro vengono 
utilizzate anche per eventi extra-curriculari: i.e. eventi sportivi, set per fiction televisive etc. In ogni 
modo si impegna a tenere i Soci informati su qualsiasi sviluppo. 

Sul futuro uso dei padiglioni Antonio Graziosi  conferma  che l’Università della Pace delle Nazioni 
Unite di Costa Rica, con la quale collabora, sarebbe interessata a aprire una succursale a Torino. 
Da alcuni anni questa Università organizza un Master presso l’UNICRI. Proprio domani ci sarà un 
incontro con la vicesindaca Michela Favaro per discutere della sua possibile collocazione al 
Campus. 

La Presidente si augura che la riunione abbia un esito positivo per il Centro e invita Antonio a 
considerare, in un prossimo futuro, di fare una presentazione sull’Università della Pace ai Soci 
FOA. 

Per quanto riguarda il progetto dell’Archivio Storico, Enrico Cairola ritiene che, in attesa del 
supporto tecnico da parte del Centro, (workstation e scanner) sarebbe utile procedere a una prima 
scrematura del materiale esistente nonché raccogliere le testimonianze e i commenti (registrati) di 
personalità che il Centro lo hanno vissuto negli anni iniziali (Gribaudo, Piva...). Considera pertanto 
utile dedicare un giorno a settimana a questo scopo e, altrettanto utile, sollecitare al Centro il 
supporto promesso. La proposta trova tutti d’accordo. Una prima riunione (ristretta) avrà luogo 
mercoledì prossimo. 



Esauriti gli argomenti la Presidente ringrazia i partecipanti e comunica che la prossima riunione 
mensile FOA avrà luogo mercoledì 5 ottobre 2022 in aula da definire. 

*** 


